
——— 一 个 年 轻 纪 检 干 部 的 成 长 心 得
刘芮辛

医生开处方是为了给病人
治病，2019 年以来，旗纪委监委
也开出 43 张“处方”，这些“处
方”开给了我旗个别苏木镇党
委、政府和旗直部门，“处方”开
出后，让“患病”的单位远离了
三种“病原体”，增强了内部“免
疫力”，及时防止了“疾病”传染
漫延。

这是什么样的“处方”呢？
这是旗纪委监委开出的纪律检
查建议书和监察建议书，“病
因”是旗纪委监委在监督执纪
过程中发现的问题，一是单位
存在的工作程序方面的漏洞或
苗头性、倾向性问题需及时整
改；二是单位或个人有不正确
的决定需及时纠正；三是单位
或个人的行为已经给国家、集
体或公民个人造成损失，要求
其采取必要的补救措施。归结
到具体内容主要是党风廉政建
设“主体责任”落实、惠农资金
发放、民生政策落实、财务管
理、三务公开等方面存在的问
题，在这些情况下，旗纪委监委
要求党委（党组）、镇政府、部门
限期整改，并能认真总结经验
教训、健全规章制度、加强管
理，起到了“治病”和预防作用。

百闻不如一见，还是看看
具体的诊疗过程。7 月 15 日，旗
纪委干部赵伟给恩格贝镇政府
送达了监察建议书，原因是在
查办恩格贝镇某村某社原社长
（非党）的案件时，发现其在任
时截留社集体资金、违规享受
草原生态奖励金的问题，因该
社长不是党员，旗纪委监委不

能对社长做出党纪政务处分，
可是为了能给群众一个满意的
回复，又能对其他村社干部起
到警示教育的作用，旗监委开
出了监察建议书，一是要求当
事人将违规所得交回镇政府财
政所保管，待社里社员大会作
出分配方案后，再将资金交回
社里进行分配；二是撤销当事
人违规取得的相关权属证件；
三是由镇政府对当事人作出通
报批评。恩格贝镇政府收到旗
监委的监察建议书后，按照要
求分别落实，群众对处理结果
也很满意。

类似这样的“诊断书”还很
多，如针对某些部门在污染整
治、公车管理、财务审批等方面
存在的问题，旗纪委监委都分别
给相关部门提出了监察建议，这
其中既有对相关责任人按规定
处理的要求，也有对部门进行建
章立制、规范管理提出的建议。

为真正达到“治病救人”的
目的，旗纪委发挥以案促改的作
用，2018 年以来专门组织召开
了全旗公职人员党规党纪培训、
嘎查村“两委”警示教育大会，结
合身边的案例进行讲解剖析，让
参会的人员增强纪律规矩意识，
让纪律真正内化于心、外化于
行。

根据近两年监察建议执行
情况看，凡接收到旗纪委监委监
察建议的部门，再没有出现类似
的问题，不难看出，监察建议书
开出后，让部门内部的漏洞和苗
头性问题得到遏制，保证了部门
政治生态风清气正。
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2019 年 4 月 1 日，由自治区纪委监委指定
管辖，达拉特旗纪委监委迎来了有史以来的第
一个大案要案，这是达旗纪委监委查处的第一
个处级干部 （人名和案件具体内容在此作隐去
处理）。于是整建制抽调组成专案组，案件由市
纪委骨干同志领办，达拉特旗纪委监委具体承
办。旗县纪委与内蒙纪委相比，承办过的大案要
案不多，相对办理大案要案经验匮乏，业务骨干
短缺，所以当这样一个重任落在我们肩上时，于
我们旗纪委监委而言，无论是领导还是干部既
是信任也是压力。

俗话说“万事开头难”，3 月 27 日专案组在
呼和浩特正式组建了。我被分配到了综合组。有
人说综合组是内勤打杂组，也有人说综合组是
一个专案组的核心和大脑。我认为如果把专案
组比喻为一个整体，那么专案组设置的各个职
能小组就是这个整体的四肢，整体要想向前走，
那么四肢必须协调配合顺畅。四肢如何协调配
合，就要依赖综合组这个大脑，每天的分析汇
总，综合统筹，任务布置，查漏补缺，各类文件报
告的撰写等等都是综合组的职能所在。作为一
个 90 后，虽然我参加工作时间短，但是心想领
导既然把我放在了如此重要的岗位上，那就必
须竭尽所能，不辜负组织和领导的信任。同时我
又是惶恐的，惶恐自己的业务素质不够精进，惶
恐自己的办案经验不够丰富，不能完全胜任这
份工作。可是人们不是常说：人若不逼自己一
把，就不知道自己的潜力有多大。比如专案采取
的调查措施就是我们旗县纪委不常用，甚至是
没用过的，所以怎么用，用了合不合规，合不合

法，该注意些什么问题，需要什么文书等等都是
摆在我们面前的问题。虽然以前也参与过专案，
但是别人吩咐你怎么做和你自己亲自动手指挥
怎么做是两回事，所以我在心里反复告诫自己：
每走一步必须小心翼翼，慎之又慎。

我们于 4 月 1 日如期对目标正式采取了留
置措施，留置期限只有 90 天，这就意味着每一
天都是倒计时。开局就是决战，起跑就得冲刺。
在这场决战中，没有试错的机会，没有回头的余
地，一旦行差踏错后果不堪设想，任何人都无法
承担后果。所以从专案组组建那天起，专案组的
成员无一人懈怠，白加黑，5+2 成了我们的日常，
白天谈话晚上加班汇总梳理成了我们的常态。
有一次大家开玩笑说：“我们专案组的领办人每
天精神是不过度亢奋了，为啥每天晚上不管睡
得多晚，第二天一大早 5 点就起床了，像打了鸡
血似的然后坐在床边开始思考案件。”虽然这是
一句玩笑话，但是细细想来又不觉让人心疼，因
为那个阶段正是我们案件的攻坚克难期，能否
攻破被调查人与其他涉案人员之间的利益共同
体关系，就在此一举。刀光剑影、暗流涌动、可想
而知专案组的每一个人在那时承受的压力之大
啊。由于涉案金额大、涉及地域广，所以专案组
成员必须兵分几路，先后赶往 11 个城市进行外
调谈话，调取了书证材料数万页。

专案组在呼和浩特和伊金霍洛旗分别设
置了办公地点，由于我是综合组的一员，所以我
在办案期间需要驻扎在伊金霍洛旗，虽然离家
并不远，但是从 3 月 27 日直至案件结束，将近
三四个月的时间，回家的次数也是屈指可数的，

而且是匆匆而来匆匆而去，每次回家妈妈问的
最多的话就是：“能吃了午饭再走么？”我本不
是一个爱哭的女孩儿，但是在参与办理“4.01”
专案期间，我为自己的能力不足哭过，也为自己
的业务不精懊恼过，但是我从没有放弃，不懂就
问，不会做就翻书查阅资料，直至弄懂弄通才算
完。我终究还是熬了过来，回头才发现原来我可
以，再难的时光都会过去，再苦的经历都会成为
过往。

而今我发自内心地感谢组织感谢领导感谢
“4.01”带给我的成长。经过这个专案的历练，我
懂得了，在集体荣誉面前，个人的荣辱得失是微
不足道的，个人能力的大小也并不重要，只要我
们的目标一致，心往一块想，力往一处使，我们
便可以一往无前、攻无不克、战无不胜。“4.01”专
案的完美收官就是我们全体专案组成员交给组
织和领导的答卷，这份成绩不能单单属于我们
某一个人，而是我们旗纪委监委领导带领我们专
案组集体齐心协力共同努力的成果。“4.01”专案
是我们达旗纪委监委第一次整建制承办自治区
级案件，但我相信有了这次经验的积累，会给自
己今后的工作奠定基础。良好的开头，预示着将
来更加美好的未来。

十九大后习总书记提出：“广大党员干部要
牢记使命，不忘初心。”我曾经是一名军人，守护
疆土、保卫人民是我的职责，现在我是一名纪检
监察干部，捍卫国法，做好党政治生态的护林员
是我的使命，不管这条路有多远有多难，我都将
不忘初心，时刻牢记党和组织的嘱托，负重前
行。

初心不因路途迢遥而改变 使命不因风雨坎坷而淡忘
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